

珍らしい大奥行事寸見

「おさざれ石」の儀と、
「君が代」と、大友家の「枕飯」

会員 古藤田 太

私共の「位伯史談」の今日の盛況は、全く羽柴先生の骨筆の力によるものであることは、周知のことである。長い歳月にわたって、先生のたゆまない努力の結晶である「膳写史談」、また、芸術的というか工芸的というか、美しく細緻な「史談」が、本号をもって終点を告げると、いふことは、私共にとって重大な出来事であると共に、急角度の変転でさえある。

最後の「膳写史談」に感謝をこめて、本別冊の掲載をするつもりで、来るる歳にふさわしい説事を探していたが、適當なもののが見つからぬまことに、取急ぎ本篤^{ひだく}謹め左題して「珍らしい大奥行事寸見」といたしたい。

明馬遼太郎先生著「歴史の中の日本」の中、「徳川将軍家の大奥」では、元旦に、「おさざれ石」という儀式があることが掲載されている。まだお読みになつていなさい方のために、本文を借用してご紹介申しあげたい。

御令所は、午前四時起床する。化粧をおえたあと、廊下に出る。廊下にはすでにもうせんび敷かれしており、まだ反どにタライがすえられてゐる。その中に石が三つならべられていら。

やがて神令所がタライの前に着座すると、むこう側

にすわへた中籠が一礼し、
「若が代、千代々八千代にさざれ石」
ととまえる。御台所はそれきうけて、
「は段となりて答へますままで」
と下の句きとまえる。

そのあと中籠が、御台所の方に水をそそぐ。そういふ儀式のおつまみと、將軍家に年賀を申しカベる。この元旦儀式は漸軍家だけではなく、同姓大名級の娘にもあつたといふ。そのもとは徳川家の創始ではなく、遂く豊臣幕府の典禮からひきついでい受けで成ないかと想察される。

明治二年へ一八六九年四月から貴賓が来た。それともて受す涉所は「漢部殿へ英難宮」といふことになり、数人の華語ができる者が接待役になつた。

ところで、貴賓がきたばかり、樂器が必要であった。こういふ古い日本の音楽のことと、軍樂隊のやとい教師「W. フェントン（英國人）が面倒きみていたが、かれは接待役の詰所へゆき、日本の國歌はなんだと聞いた。かれはあわてて、上司下さくべく軍旅官役所へかけつけ、おりから金鏡中であつた藩の川村純義をよびだし、そのわけを話すと、川村は急に怒りだし、「やがて」とことじつといちいぢオイロ相談すつことがあらか、万事をまかすこととオハンたちを接待役にしろではないか」と

とどなりつけて会議入席へおどつてしまつた。川村はちハ海軍に在つた人物である。

接待役の原田宗助は青くなつたであろう。ともかく云ふが、洋御機へかけもどつて同役に相談した。この同役が正骨太郎^{マサコトロウ}である。正骨及田幕臣で、徳川家が静岡に

うつされてからもそれ下へ続い、徳川家立沼津兵学校で英語をおしえていた。その英語の技能を買われて、接待役を命ぜられている。

乙骨は旧幕臣だけの大奥のしきたりを多少知つておるが、「おさざれ石」の儀式をおもいだし、こういうのはどうか? と言ひ、歌詞を口ずさんでみた。薩摩の原因は大へよおどろき。

「そなへ歌詞をら、わしの國の琵琶歌の中にもある」と手をうけて贅成したまにぶん火急のときである。だけにフニンボンをまず、原因みづからがそれを琵琶歌のふしがうなのてみせを。フニンボンはこなへ奇縁がふとまあればおどろいだらしく、とにかく多少の手をがしき毛て樂譜にとど、当日の間はおわせた。

君が代うえ風流といふの風、類似の歌が「古今集」にもある。また、「令嬢」にもあれど、筑紫流の算曲や薩摩琵琶歌にもあるところをみれば、この歌は、古くはそなへことほぎのためにはうなわれていて流布していなかものであろう。

國歌「君が代」が誕生するについての歴史は諸説あり、たとえばワエントンからいわれば軍楽伝習生頸川吉次郎が砲兵隊長大山巖正告げ、大山は同藩の野津鑑華や大迫貞清などはかつて、薩摩琵琶のなかからこの歌詞をえちび、ワエントンに示したともいい、これが通説になつてゐる。おそらく火急のおりだから、いくつも大便路で人が動いたのであろう。しかしエトワモトは古が語はどうやら本当らしい。

次は大友家についてであるが、大友家の年中行事については「当家年中作法日記」があつて、これに準拠して

取り違えられたようである。今日伝わる土の以文禄四年十月、水戸幽閉中の大友吉統が調査作業したものが、以下のことである。

これによると、大友家の行事万般について詳細に述べられている。將軍家の例を見らるるようだ。名だたる名家に於いては、それで社特有の行事があつたようである。今日は、大友家の殿中行事「祝飯」の行事の模様について記述したい。
祝飯は、例年竹田の志賀家から調進されるのが例と成り承知していちら。

□ 那・築城郡・仲津郡・京都郡、何鐵□御賜足油漬已下之事、任前々旨堅□肝要候以被調御祝飯之儀令廻走之祭儀候事兩三人申合不可有油漬之儀候分候。恐々謹言

（永禄元年）十月廿一日

吉 四 長 増

宿泊土佐守殿

吉村下總入道殿

乙咩佐藤守殿

と、う文書があるところから、志賀以外からも調進されたりとの事よ。」である。

檢飯につひべく、私も全く不明なことが多い。殿中ア模様から裁量者自身で判断して欲しい。

（一）朝日檢飯、直入御より調に付て越年也。其故」としての夜、小袖一重造候。志賀も、小袖一重進上申候。

（二）前日入夜に入り候て、檢飯奉候。
（三）座敷次第のこと。左右に宿老參。其次から在國候人皆坐候。其次聞次衆。害相寺ハ聞次衆くまませて着座也。医者衆なども該奉候。是ハ、雲松など

標有高位の大夫八間次席上の高座也。其外及時宣

年者、室生權太夫・春藤道作・松満太夫・正熊五兵

衛召出之。

板飯馳走之衆八何寅主居の赤壁に堪忍候、七と九

とは折紙を猿樂衆へ、板飯馳走の大夫より遣候、但

は近年厚紙のもの、うす板の間、一折のつけて候つ。

是故に官仕衆持出遣り。

次に板飯奉行次第、初献之うに二三塙にのしる。

二献目盃を及亭主嘉例ニ相初。其時、木刀目録進上

也。其次ニハめし、二ハことくに之がハラケ只盛り

參。其次入麺。其次雁ノ汁。何手組アリ。

此皆太夫詔初仕候。此とき猿樂衆へは折紙遣出。

獻之走り候。各へて有板飯奉行、酒奉行迄召出

也。板飯奉行先代、下群上總分守同備後守足利越

前守、志村越後守、葛城山城守也。酒奉行小秋岡兵

部少輔、得九郎張守、蓑師守伊豆守也。

歲の夜、彼著到乞就寝所へさせ候。近年仁体も

於八月申候。板飯毛ノ物、さほ勿物、達方大か左定

申候。昔者近迎之衆へ板飯調力か否より難水鳥、忠

興外厚紙など遣候て頼被申候。近年何とやらん候て

所給豫候ツ、昔者ゑ日し不着衆八朔日対面無之」

事ことに粗畧有板飯船介終わつた。むしろ「対面行

事とした方がよかつたかも知れない。何はともあれ業々

格式張つた振舞加わるようである。

（おわり）

録文 宇田町内方指定文化財

国指定文化財

特別天然記念物

力天シ力

磐盤領一帯

県指定文化財

切支丹墓

藤河内渓谷

宇野ノ野生桐

切支丹板鏡

中岳（佐保家）

木原寺塔

未だ未分類

未だ未分類

大師庵空塔

未だ未分類

大師庵空塔

未だ未分類

橋木五輪塔群

上津小野石幢

田原石幢

上津小野石幢

田原（大字南里）

上津小野石幢

田原（大字河内）

市因道祖神

市因（大字金剛）

市因堂印塔

市因（大字金剛）

市因堂印塔

市因（大字金剛）

市因（大字金剛）

市因（大字金剛）

市因（大字金剛）

木浦鉱山宇大切

（以上）